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国家大数据（贵州）综合实验区区块链互联网实验室主任蔡维德：

“ 链 网 ”将 可 能 改 变 世 界
经济日报·中国经济网记者 张 忱

人物小传
蔡维德，1958 年出生，现任北京航空航天大学数字

社会与区块链实验室主任、国家大数据 （贵州） 综合实验

区区块链互联网实验室主任、北京天德科技有限公司首席

科学家、美国亚利桑那州立大学荣誉终身教授。

2014 年蔡维德受“千人计划”邀请回国，任北京航

空航天大学数字社会与区块链实验室主任，并转向区块链

技术研究。在天德科技，他带领团队开发了世界第一个大

数据版的区块链，第一个分布式异构链网模型——金丝猴

模型，以及第一个分布式同质链网模型——熊猫模型。

本版编辑 胡文鹏

乐视还能“蒙眼狂奔”吗
温宝臣

在商界，注意力向来是稀缺资源，贾跃亭和他创办的

乐视却从不乏舆论关注。不过，从去年年底开始，舆论的

关注开始转向，此前被看好的乐视生态现在却成了众矢

之的。原因无他，乐视没钱了。

资产和股权遭冻结、北美业务惨淡收场、核心业务部

门高管集体离职、被爆挪用易到资金⋯⋯乐视缺钱的困

境从去年年底至当下发生的这一系列事情中可以看出端

倪。在乐视网 6 月 28 日召开的 2016 年度股东大会上，贾

跃亭坦言非上市体系的资金问题远比想象得严重，最近

几个月看到的资金问题比去年更严重。

这一切并非没有来由。在描述过去几年的快速增长

时，贾跃亭很喜欢用“蒙眼狂奔”这四个字。以今日之眼

观看，过去几年无疑是乐视生态业务的大跃进。硬件终

端赔钱补贴以扩大用户规模，造车计划消耗巨大却始终

没有量产车，多个没有现金流回报的业务齐头并进，稀释

了有限的资金，以致捉襟见肘。

贾跃亭承认，乐视整个生态中，最弱的就是资本组

织。他为乐视搭建了一个环环紧扣的系统，上市公司与

非上市公司的业务线、资金线相互交织，依靠非上市公司

不断产生的新业务所形成的“利好”，推高上市公司股价，

继而再利用处于高市值阶段的乐视网，在二级市场获取

低成本融资，反哺各个非上市业务的发展。

不过，这个设想过于乐观。市场好的时候的确可以

融到钱。但是市场不好的时候，这个系统会形成负反馈，

上市公司与非上市公司的业务线、资金流就会互相伤

害。现如今，贾跃亭质押乐视网的股权也在这种反馈中

面临平仓风险，昔日金主作壁上观。

贾跃亭不止一次说过，他把乐视看得比自己的生命

还重要，愿意用自己的生命来完成自己所热爱的梦想。

然而，让梦想照进现实也绝非易事。眼下，乐视能否度过

此次危机尚不清楚，贾跃亭挖的“生态”大坑，需要更多时

间和资金来填补。

如果乐视能有幸度过此次危机，化解梦想与现实的

尖锐对立，停止“蒙眼狂奔”拥抱进退自如，是众多局外人

对贾跃亭的建议。但愿经过此番波折，乐视生态能够自

由呼吸，而贾跃亭依旧是那个有梦的少年。

从 一 名 青 涩 的 大
学生，到普华永道审计
师，再到聚焦产业园区
运营平台的嘉捷企业
汇董事长，任彤兜兜转
转 走 过 了 近 20 年 的
路 。他 自 己 也 没 有 想
到，这一圈下来自己又
回到了起点，回到了那
个任彤在学生时代就
懵懂间思索过的起点
——创业。

2003 年，任彤 28 岁。他站在亦庄经济技术开发区的
土地上，感觉有点懵。“那时候，开发区刚刚起步发区刚刚起步，，到处是到处是
荒地荒地，，我们所在的这块地还有人在放羊，对面都是村庄，
放眼望去看不到一座高楼。”想起 14 年前的场景，任彤带
着微笑。“那时候觉得，这里除了一块振奋人心的开发区
牌子，好像就剩下对未来的美好憧憬了。”

那时的任彤，刚刚从外资企业罗斯蒂辞职。罗斯蒂是
马士基集团旗下的工业部门。在那里，任彤参与组建了罗
斯蒂苏州工厂，亲历了一家公司从无到有的种种环节。

“企业在组建和发展中需要什么、渴望什么，一点一滴我
都深有体会，第一次认识到了科技园区的重要性。”任彤
说。同时，他也在实践中思考，如果科技园区能从单纯的
生产功能，转向集办公研发、电子商务、金融配套等多个
功能于一身，必将激发一批为大型企业配套的中小型企
业创新能力。

一个挥之不去的念头，足以使人迈出创业的步伐。于
是，任彤加入了嘉捷集团，开始在北京亦庄的荒地上规划
头脑中想过千百次的“园区图景”，一砖一瓦地构筑新型
产业园区和创业平台——嘉捷企业汇。

一个创业亲历者，如何更好地帮助创业路上的同路
人？这是个复杂的问题。任彤怀着一个简单的想法——
不让创业者独自前行。在当时国内还没有产业园范本的
情况下，一边摸索一边寻找和总结经验，他提出了“满
足政府招商条件，以创新型中小企业为主要客户的科技
园运营商”业务发展新模式，推动建立全面、高效的中
小企业服务体系；着眼于服务创业者，为众多“创客”
的“点子”市场方向把脉，提供有效的信息技术支持；
提供实体孵化平台和线上虚拟孵化平台，为创业者提供
从产品设计、技术开发、成果转化到市场推广全产业链
条的资源支持，以及从商业模式梳理到资本机构构建的
深度辅导⋯⋯截至目前，嘉捷企业汇接触到 IT 软件、
电力电子、新能源、新材料、生物医药、现代服务、时
尚等行业客户近 5000 家，已经吸引 400 余家企业入
驻。十几年前，任彤在头脑中对产业园区的粗略勾勒正
在逐步变成现实。

“同样经历了从零开始的发展，我们知道科技创业者
们需要的是什么。”任彤解释说，“所以我们也要让自己变
得更好，做好中小企业发展的同路人”。

嘉捷企业汇“掌门人”任彤：

做中小企业同行者
本报记者 栾笑语

6 月初夏，在中关村附近一处简朴的
写字楼中，记者见到了天德科技首席科
学家蔡维德。他的办公室略显局促，陈设
简单。办公室门外，10多位年轻工程师正
在忙着写代码，键盘的敲击声不绝于耳，
甚至盖过了窗外的雨声。

蔡维德身材高大，穿着合体的正装
衬衫，宽松的牛仔裤，戴着眼镜，混搭了
技术男的底色和学者的儒雅。虽然出生
在台湾，但他一直说自己是四川人。他身
后墙上有一张海报，画着大熊猫和金丝
猴，这两种动物是四川的骄傲，更是中国
的骄傲。蔡维德用它们来命名自己最重
要的区块链模型。

吃川菜长大的台胞

在蔡维德的记忆中，台湾好像缺乏
独特的菜品。“每次出去吃饭，父亲都会
去吃川菜。”在父亲的带领下，蔡维德从
小就在台湾走街串巷，寻找食肆中地道
的川味。他幼小的味蕾中积累的，也一直
是麻辣的感觉。

蔡维德父亲是四川人，读大学时主
修农业。1948 年毕业后，有人对他说，到
台湾开发林业，那里不仅有原始森林，还
有凤梨。喜爱凤梨美味的父亲动了心，坐
船赴台湾开发林业。没过多久，蔡维德父
亲就发现，故人万里关山隔。自那之后，
父亲一辈子再也没有吃过一口凤梨。

“父亲从来不吃凤梨。我一直以为他
不喜欢吃，后来才知道，他是太喜欢吃
了。”只吃川味，不吃凤梨。萦绕于味道之
上的，是浓到化不开的乡愁。

从小到大，父亲一直反复对他讲，他
是四川人。2007 年去世前，父亲依然不
忘叮嘱他，有机会要报效祖国。在父亲的
言传身教下，“四川人”的情结在吃川菜
长大的蔡维德心里扎下了根。

求学阶段，蔡维德也开始了漂泊的
旅途。13 岁便离开台湾到新加坡上中学，
后到美国深造。从麻省理工学院毕业之
后，又在加州大学伯克利分校计算机科
学系获得硕士和博士学位。

大学阶段，蔡维德研究的是计算机
技术。公钥加密算法 RSA 的 3 位创始人
中的两位——罗纳德·李维斯特（Ron-
ald Rivest）和 阿 迪 · 萨 莫 尔（Adi
Shamir）——曾在大四阶段给蔡维德授
课。此后不久，拜占庭将军共识协议算法
提出，蔡维德在伯克利的师兄当时就在
做这方面的研究。蔡维德求学期间接触
到的这些技术，几十年后竟成为区块链
的核心。

由于在软件工程方面的出色研究，蔡
维德先后在明尼苏达大学和亚利桑那州
立大学获得终身教授的职位。在明尼苏达

大学期间，他就为来自中国大陆的留学生
提供奖学金，并从他们那里了解到大陆的
发展。1992年，蔡维德得到了在北京航空
航天大学讲学的机会。对他来说，名为讲
学，实为回归。2005年之后，他又先后在
清华大学等 5 所国内大学任长江学者
和客座教授。

时光荏苒。转眼间，蔡维德已在美
国近40年，用他自己的话说，“已经够
久了”。2014年，在得到中组部“千人
计划”邀请后，蔡维德欣然回国回国，，在在
北航创立数字社会与区块链实验北航创立数字社会与区块链实验
室室。。

向区块链华丽转身

深耕 30 年之后，蔡维德发现软件工
程领域的研究过于学术化，偏爱应用技
术的蔡维德希望在退休前找到一个新方
向。就在这时，他与区块链不期而遇。

蔡维德回到大陆后不久，华尔街的
金融机构开始遐想区块链应用于金融的
前景。随后，区块链的热度日渐提升，甚
至有人认为，区块链将推动金融领域发
生 500年来最大变革。

为什么说区块链能驱动变革？带着
这样的疑问，颇具学术敏感的蔡维德开
始着手区块链研究。他很快发现，区块链
居然是一块学术处女地，研究成果凤毛
麟角。

区块链是一种集成技术。一项技术
就像一张纸，本身力量有限，但是集成
在一起就很强大了。独特的系统和运行
机制，使区块链不仅能记录所有交易信
息，而且记录的信息不能由任何人篡
改。安全可信的信息，在金融交易中是
昂贵的商品，这也是它被寄予厚望的重
要原因。

尽管对区块链改变未来的力量仍存
一丝疑虑，但凭着直觉，蔡维德相信区块
链将来会有用武之地。即使业内对这项
技术的前景众说纷纭，也没有多少人支
持他的“华丽转身”，他执意决定一试，

“拼上退休前的几年时间，说不定真碰到
500年才能一遇的机会”。

在区块链领域，当时领风气之先的
无疑是比特币和以太坊。前者是一种数
字货币或者说虚拟货币应用，后者不仅
是一种应用，还是一个可以二次开发的
平台。两者的共同点是都属于公有链技
术、建基于 P2P 网络上，监管层很难对
P2P 网络实施监管、扩展性差、速度慢
到无法支持核心金融业务。比如说，比
特币 1 秒可以做 3 笔交易，以太坊的速
度稍快，也就是两位数的水平，但上海
股 票 交 易 所 的 交 易 速 度 可 达 每 秒 数
万笔。

蔡维德断定，无论比特币或者以太
坊被炒得多热，两者的技术都有很大的
限制。2015 年 8 月份，在一片质疑中，蔡
维德决定自己研发一套原创的区块链技
术。这也符合他回国的初心：“我要做一
套中国的区块链。”

孤独发声觅知音

借助不断攀升的价格，比特币非常
吸睛，这也吸引了众多区块链研究者聚
集于公有链技术。蔡维德曾与以太坊创
始人 Vitalik Buterin 数次面谈，探讨以
太坊的技术，也曾在国内的公开场合指
出公有链技术的不足，许可链（非公有
链）技术更有前途。不过，直到 2015 年 10
月份前后，许可链概念才出现，IBM 要等

到 2015 年 12 月份才宣布 Hyperledger
许可链项目。

公有链技术是开源的，理论上，直接
拿来改装就可以应用。当时许可链技术
则是一片空白，蔡维德没有技术可以借
鉴，只能离开主流，孤独探索。

许可链采用高速网络，网络速度要
比 P2P 网络快，这解决了一部分速度的
问题，但效果仍不尽如人意。蔡维德发现，
问题出在技术架构上。公有链采取一条链
的架构，也就是将所有的数据全都放在一
条区块链上，开展金融交易时，每产生一
条新的信息，每建立一个新区块，整条链
都要运行一遍，速度自然快不起来。

在真实交易中，交易信息大概可分
成两类：一类是账户信息，例如资金流
水，另一类是交易信息，例如买卖的种类
和数量。蔡维德设想，如果将一条很长的
区块链也分成两类——交易链和账户
链，每一类链只负责一类信息的读写，各
负其责，并行不悖，这种双链架构能否提
升效率？

在蔡维德和北京大学副教授郁莲等
几位学者的共同努力下，双链架构很快
锋芒毕露。几个月后，原型系统出炉，并
在北大作了测试。测试的场景是单纯的
买卖彩票，平均速度达到了每秒 47000
次交易，最高超过 10万次。

2016 年 初 ， 蔡 维 德 发 表 了 论 文 ，
将他的这一创见公之于众。不过，这一
成果依旧未得到太多认可，主流的研究
方向依然是“一条链”和公有链。知音
难觅，同行者寡，蔡维德没有放弃，为
了将这个“宝贝”的潜力全部发挥出
来，他需要更多的人力物力，他想到了
创业。当时已有多位北航数字社会与区
块链实验室老师离开实验室创业，多名
研究生也被其他金融公司或区块链公司
聘请为研究员。

萦绕在他心头的疑虑挥之不去——
区块链的用处到底有多大，众说纷纭中，
少了一锤定音的声音。2016 年 1 月份，中
国人民银行宣布将来会推出数字货币；
同年，他又两赴英国，与英国央行、英国
金融城市长办公室、伦敦大学学院区块
链研究中心等机构的专家交流。

英国央行行长卡尼（Mark Car-
ney）和副行长 Ben Broadbent 等主要
负责人明确表示，英国央行将发行数字
货币，但数字货币只能用许可链技术，不
能建基于所谓“去中心化”的公有链。英
国首席科学顾问 Martin Glasspool 对
蔡维德说，他们要的区块链是政府所管
辖的为多个领域服务的许可链。将来区
块链可以应用于 360 行，每一行都会有
不同的区块链设计。这些想法，都与蔡维
德的设想不谋而合。

从英国回来，蔡维德彻底打消了疑
虑，他决定要付出更多。

艰难创业终有成果

找钱，是摆在蔡维德面前的第一个
问题。尽管区块链概念很热，但经历过

2015 年股市大幅震荡，融资市场被阴霾
笼罩，初创公司融到天使轮资金的难度
陡然提升。好在，经历了一番波折之后，
2016 年 8 月份天德科技成立，蔡维德任
天德科技首席科学家，并从美国请回了
邓恩艳等专家，组成了创业团队。

天使投资是很有限的，公司开设在
一个普通的写字间中，只有十几位工程
师，一部分设备还是二手的。成立之后，
天德在经营上也经历过水土不服的阶
段，蔡维德和他的团队硬是坚持了下来。

今年 3 月份，天德新一代系统高新
一号面世，并在一家清算所完成实测。测
试场景是真实的复杂商业交易，高新一
号工作量相当于之前在北大测试区块链
的 1000 倍。在这样严苛的条件下，高新
一号平均速度超过了每秒 4000笔交易。

高新一号是全世界第一条集成了大
数据功能的区块链，可以直接在区块链
上分析大数据，保证了数据的可靠性。这
与业界提出的将数据送出区块链作大数
据分析的概念有明显区别。

传统上，区块链被视为一个运行速
度慢且扩展性低的系统，每加入一个新
功能，都可能会严重拖慢整体运行速度。
为什么大数据这样强大的功能可以在高
新一号区块链上实现？

蔡维德将这归功于双链架构。就比
如将一个复杂的设备拆成了积木般的标
准件，每个标准件都有自己的动力系统，
用这些标准件可以组装成规模庞大的系
统，也能扩展出更多的功能。

往来奔波和高强度的工作，让蔡维
德的脸上略显疲倦，但说到畅快处，他会
像个年轻人，兴奋地发出爽朗的笑声。

采访时，蔡维德刚从贵州数博会回
来，在那里他获聘国家大数据（贵州）综
合实验区区块链互联网实验室主任，并
发布了双龙数链（Dataledger）——高新
一号的改进版，速度快了 1 倍，并拥有性
能更好的数据库。

在数博会上，蔡维德多次谈到区块
链互联网（链网）会带来互联网络的重
构，这可能会改变世界。根据他的想法，
现在区块链已经有了大数据功能，未来
将出现链网，与传统互联网并行。全世界
的用户都可以通过手机或 PC 接入链网，
并使用链网上的区块链做公证、交易、清
算、结算、版权保护及维权。

为了实现这样的宏大构想，蔡维德
提出了以“金丝猴”命名的链网模型。“金
丝猴”模型是世界第一个分布式异构链
网模型。与之前出现的中心化异构链网
模型不同，“金丝猴”上所有的参与链都
可以用多个中间链互相连接，其中一个
中间链出了问题，也不会影响整个链网
的正常运转。

蔡维德预计，再有一两年的时间，
区块链系统就可用于实际交易。但如果
要做出链网，还需要很多的合作伙伴和
更多的时间。对将来的区块链技术路
线，蔡维德依然谨慎，将来能够普遍应
用的，也许是天德的技术，也许是别的
技术，但他坚信高速、大型的区块链系
统将改变世界。
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区块链

一种分布式数据库系统，也可理

解为由多个节点共同维护的分布式账

簿技术，其特点是不易篡改、很难伪

造、可追溯。区块链记录发生交易的

所有信息，一旦数据进入区块链，即

使是内部工作人员也很难在其中做任

何更改而不被发现。这种很难更改的

特点不是来自某种操作，而是由于区

块链系统和机制 （数学算法） 本身。

公有链

区块链的一种，所有节点都可以

加入投票、记账、建块。任何个体或

者团体都可以发送交易，且交易能够

获得该区块链的有效确认，任何节点

都可以参与其共识过程，数据公开。

其特点是中立、开放、交易速度慢、

需要挖矿或类似挖矿技术，常用 P2P

网络，抗审查性高。

许可链

区块链的一种，只有被许可的节点

才能参与投票、记账、建块，包括私有

链、联盟链、企业链等所有非公有链。任

何个体或者团体都可以交易，但只有被

许可的节点才能参与投票、记账、建块。

其特点是交易速度快、不需要挖矿、交

易成本低、可审查。

双链架构

将 原 本 承 载 执 行 交 易 和 账 簿 维

护 信 息 功 能 的 一 种 区 块 链 ， 分 成

“账户区块链”和“交易区块链”两

种功能相对简单链条，简化架构以

及计算过程。其中，账户链负责维

护账户信息，交易链负责执行交易

和维护交易历史。使用者可以选择

不同的硬件来执行这两种链，以提

高速度和保护隐私。

（文/张 忱）
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